

Tomás Navarro Tomás el laberinto de la palabra

Centro de Estudios Históricos. I

1876. Se creó en Madrid la **Institución Libre de Enseñanza** gracias a un grupo de catedráticos separados de la Universidad Central por defender la libertad de cátedra. En este grupo se encontraban Francisco Giner de los Ríos, Gumersindo de Azcárate y Nicolás Salmerón, entre otros, quienes crearon, al margen del Estado, un establecimiento educativo privado laico que abarcó la enseñanza universitaria, primaria y secundaria.

La Institución Libre de Enseñanza realizó una gran labor de renovación en la enseñanza.

1907. Por Real Decreto del 11 de enero, y a instancias de la Institución Libre de Enseñanza, se creó la **Junta para Ampliación de Estudios**, con la finalidad de cambiar el panorama científico y cultural español a través de la educación. Surge en un momento histórico en el que España necesitaba lograr un soporte científico-tecnológico y abandonar el pensamiento dogmático. El presidente de la Junta para Ampliación de Estudios fue Santiago Ramón y Cajal.

El objetivo de la entidad fue elevar la calidad de la enseñanza.

1910. El 18 de marzo, el conde de Romanones, ministro de Instrucción Pública, firmó el Real Decreto por el que se creó el **Centro de Estudios Históricos**, institución dependiente de la Junta para Ampliación de Estudios. Su objetivo general fue fomentar la investigación científica (ediciones críticas, monografías, organización de misiones científicas, iniciación en los métodos de investigación, guía y ayuda a los pensionados en estudios históricos, relación e intercambios con Centros científicos extranjeros similares a éste, etc.).

Se caracterizó por su **talante experimental** y por su **escasa burocratización**.

En este mismo año la Junta para Ampliación de Estudios fundó la **Residencia de Estudiantes**, primer centro cultural de España hasta 1936 y punto de difusión intelectual en la Europa de entreguerras. Su director fue Alberto Jiménez Fraud.



Escuela de Estudios de Historia, Foto: (Memoria de Historia Pedagógica: Madrid, 1934)



Alberto Fraud y el Estudiante Francisco Giner de los Ríos, Madrid, 1910



Santiago Ramón y Cajal